
В Барнауле прошел Х съезд 
работников образования 
– традиционная площадка 
для обсуждения насущных 
проблем и стратегических 
задач в преддверии нового 
учебного года. Одной из 
главных тем стала реали-
зация нового нацпроекта 
«Образование», иниции-
рованного президентом.

В п ленарном засе да нии 
приняли участие врио губер-
натора края Виктор Томенко, 
председатель краевого Законо-
дательного Собрания Александр 
Романенко, представители Ми-
нистерства просвещения РФ и 
Рособрнадзора, федеральных 
и краевых ведомств, депутаты 
Госдумы, главы муниципаль-
ных образований, педагогиче-
ские работники и родительская 
общественность – всего более 
400 человек.О    

В фойе концертного зала 
«Сибирь» работала выставка, 
представляющая современные 
технологии, внедряемые в обра-
зовательный процесс, – от ста-
новящихся уже привычными 
роботов и маленьких квадрокоп-
теров до интерактивного пола и 
даже интерактивной песочницы 
для детей дошкольного возраста. 

Часть экспозиции была посвяще-
на программному обеспечению 
для незрячих и слабовидящих 
людей, в том числе программам 
для создания и чтения говоря-
щих книг и хранения голосовых 
заметок.

О новых технологиях в обра-
зовании говорили в своих высту-
плениях и учителя. Замдиректо-
ра рубцовского лицея «Эрудит» 
Татьяна Денисенко рассказала 
коллегам о проекте «Цифровая 
школа». По ее словам, в лицее 
уже не существует бумажного 
классного журнала да и зачис-
ление детей в учебное заведение 
осуществляется в электронном 
виде. Некоторым направлениям, 
например, кибербезопасности 
и кибергигиене, еще предстоит 
уделить особое внимание.

– Не работать в этой системе 
школа в современном обществе 
просто не может, – уверена Та-
тьяна Владимировна. – Сегодня 
дети в совершенстве владеют 
цифровой техникой и педагогу, 
конечно, нужно за ними стре-
миться.

Под руководством учителя 
года Алтая-2018 Ивана Гребён-
кина учащиеся барнаульской 
гимназии № 74 изучают инфор-
матику через игры, в том числе 
создавая их самостоятельно. И 
в процессе изучают моделиро-
вание, программирование и 
алгоритмизацию. «Первое, что 
ребенок делает, – это играет, 
знакомство с компьютером тоже 
начинается с игр, – говорит Иван. 
– Учителя должны использовать 
это умение играть в своих целях, 

чтобы вывести детей на какие-то 
серьезные вещи».В  

Врио губернатора Виктор То-
менко в своем выступлении отме-
тил, что сфера образования всегда 
была в фокусе особого внимания 
руководства страны и края, и 
подчеркнул, что все программы, 
которые уже находятся в стадии 
реализации и получили широкое 
признание и хороший отклик, 
найдут свое продолжение.

– Мы должны ответить на 
базовые вопросы, связанные 
с у ровнем оп лат ы т руда в 
сфере образования края, осо-
бенно в сравнении с другими 
регионами, состоянием мате-
риально-технической базы уч-
реждений, и вопросы стимули-
рования профессионального 
роста специалистов, – сказал 
Виктор Томенко. – Необходи-
мо заниматься внедрением 
современных инновационных 
подходов к организации нашей 
работы и повсеместным исполь-
зованием достижений инфор-
мационных технологий. Все это 
требует, чтобы педагогическое 
сообщество, родители и власти 
разных уровней выработали си-
стему взаимодействия, которая 
позволит находить общие при-
емлемые решения и продвигать 
политику дальнейшего разви-
тия в жизнь.

Эффект в сложении усилий

На Табунском элеваторе за-
вершено строительство 
новой мельницы.

Ее производительность состав-
ляет 400 тонн зерна в сутки.

25 августа врио губернатора 
Виктор Томенко в рамках поездки 
в Табунский и Кулундинский рай-
оны оценил возможности работы 
элеватора. Его продукция представ-
лена в 34 регионах России, а также 
в Узбекистане, Казахстане, Таджи-
кистане, Туркменистане, Кыргыз-
стане и Китае. За последние годы 
предприятие инвестировало 620 
млн рублей в свое развитие. Постро-
ены комбикормовый завод произ-
водительностью 130 тонн в сутки. 
Паровая котельная, работающая на 
отходах крупяного производства 
– овсяной лузге. Универсальный 
крупоцех, производящий овсяную, 

перловую, ячневую, пшеничную, 
гороховую крупы и овсяные хлопья. 
А еще проведена модернизация цеха 
мелкой фасовки муки.

Первая очередь мельницы про-
изводительностью 250 тонн зерна 
в сутки начнет работу уже осенью. 
По словам генерального директора 
Табунского элеватора Сергея Фе-
дорченко, проект был реализован 
достаточно оперативно.

– В прошлом году в апреле на 
этом месте был пустырь, за пол-
тора года мы построили новый 
объект, – говорит он. – На его ре-
ализацию направили 360 млн ру-
блей собственных средств и 190 
млн – кредитных.

На предприятии также подчер-
кивают, что господдержка в виде 
предоставления льготных кредитов 
под 2% годовых на закуп зерна стала 
хорошим импульсом для развития.

– Табунский элеватор – это пред-
приятие, где реализуются инвести-
ционные проекты, руководство 
вкладывает серьезные средства в 
развитие, предоставляют рабочие 
места, – сказал Виктор Томенко. –
Там, где есть осмысленная инициа-
тива, перспективные планы повы-
шения собственной эффективности 
и долгосрочности, то, конечно, Пра-
вительство Алтайского края будет 
подключаться и помогать. Заметны 
как смысл работы самих бизнес-
менов, предпринимателей, так и 
усилия власти. Мы их объединяем, 
и они дают еще больший эффект.

Отметим, что сегодня Табунский 
элеватор – ведущее промышленное 
предприятие и визитная карточка 
всего района.

Подготовила 
Кристина ЛИВЕР, 

Олег БОГДАНОВ (фото)
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  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ГЛАВНОЕ .
Выше в рейтинге

Рейтинг российских регионов по эффективности ис-
полнения программ капремонта составили в Общерос-
сийском народном фронте по целому ряду показателей. 
По результатам анализа ситуации Алтайский край вошел 
в топ-15. 

По информации на официальном сайте региона, при со-
ставлении рейтинга учитывалось исполнение программ 
капитального ремонта в многоквартирных домах за первое 
полугодие 2018 года. Критерии оценки были следующие: 
уровень реализации 30-летних программ капремонта, 
эффективность использования средств региональными 
операторами, собираемость взносов на капремонт и темпы 
проведения работ.

По мнению экспертов, подобный мониторинг позволяет 
определить эффективность организации и исполнения 
программ капремонта в каждом субъекте.

Год назад, по итогам 2017 года, Фонд капремонта Алтай-
ского края занимал только 23 место.

Мария СТРЫГИНА

Создаётся комиссия
Виктор Томенко принял решение о создании Прави-

тельственной комиссии по ситуации в Каменском районе.
Врио губернатора Алтайского края Виктор Томенко 

27 августа во время аппаратного совещания принял решение 
о создании Правительственной комиссии по ситуации в 
Каменском районе. По его словам, положение там сложное. 
«Требуется принятие неординарных решений», – подчеркнул 
Виктор Томенко.

По предложению руководителя региона в состав комиссии, 
помимо специалистов от Правительства, предполагается 
включить депутатов и, по согласованию, представителей 
федеральных структур. Комиссия должна провести монито-
ринг ситуации в районе и во взаимодействии с муниципаль-
ными органами оказать влияние на решение проблемных 
вопросов территории. 

Материал о последних событиях в Камне-на-Оби читайте 
на 2 стр.

Соб. инф.

Голосуй и празднуй!
Праздничная атмосфера будет царить на избирательных 

участках 9 сентября 2018 года во время выборов губерна-
тора Алтайского края. 

В этот день на многих избирательных участках пройдут 
различные культурно-массовые и развлекательные меро-
приятия, будут организованы консультации специалистов.

Так, например, в Барнауле на 134 участках с 8.00 до 20.00 
состоится открытое рейтинговое голосование по отбору 
муниципальных дошкольных образовательных организа-
ций города на получение субсидий. А вечером отпраздну-
ют День города. На площади Сахарова в 19.00, а в районах 
города – с 20.00.

Кроме того, в Барнауле на участках будут организованы 
социальные ярмарки, где товары алтайских производителей 
можно приобрести по сниженным ценам. Будут выступать 
творческие коллективы. Состоятся различные конкурсы и 
флешмобы. Все желающие смогут принять участие в краевом 
селфи-конкурсе #Мойголос22 в специально оформленных 
зонах.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ПРОГНОЗ  
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
29 августа Ветер западный, 3-8 м/с, 

с усилением до 15 м/с. В отдельных 
районах дожди, грозы.

30 августа Ветер северо-западный, 3-8 м/с, ме-
стами порывы до 15 м/с. В отдель-
ных районах дождь.

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
с усилением до 14 м/с. 

В утренние часы местами туман.

+8о +13о 

ночь

+18о +23о

день

+20о +25о +21о +23о

+20о +25о

день +8о +13о

ночь

Проектный подход и ретролинейка

(Окончание на 4 стр.)

  ЦИФРА .

Завтра – Спас Неру-
котворный. Этот 
народный праздник 
называют еще Тре-
тьим Спасом.

Образ нерукотворный – это икона, кото-
рая выполняется на глиняной доске или 
убрусе (платке, холсте). По легенде, Иисус 
умылся, вытер лицо и на холсте проявилось 
изображение.

Этот священный холст долгое время 
хранился в греческом городе Эдесса, пока 
не был торжественно перенесен в Констан-
тинополь. Реликвия пропала, но память о 
ней живет, в том числе и в виде праздника.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

2,5   
   -
     
 

По последним данным, им начислили 
более 119 млн рублей. Такие выплаты 
могут получать семьи, которые посто-
янно проживают на территории РФ и 
у которых ребенок родился или был 
усыновлен после 1 января 2018 года. 
Малыш и мама обязательно должны 
быть гражданами РФ. Также учитывает-
ся размер среднедушевого дохода семьи: 
он не должен превышать полуторакрат-
ную величину прожиточного минимума 
трудоспособного населения. Выплата в 
нашем регионе составляет 9434 рубля.

Третий Спас

 29

Стенд детского технопарка «Кванториум.22»

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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 . Врио губернатора Виктор Томенко и председатель АКЗС Александр Романенко посетили площадку 

ведущего предприятия района.

Современное оборудование – залог успешного развития.

Инвестиционные проекты элеватора реализуются быстро 
и эффективно.
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  ПРОБЛЕМА .  ПАНОРАМА .

  АП ИНФО .

Перспективы у села Малинов-
ка Алейского района не радуж-
ные. Недавно там закрылась 
школа, а сейчас завершается 
банкротство единственного, 
по сути, градообразующего хо-
зяйства – ООО «Полевое». На 
днях по просьбе банка-кредитора 
судебные приставы у него изъяли 
практически всю технику. Уби-
рать созревший урожай нечем. 
И жители села, предоставившие 
хозяйству свои земельные паи, 
похоже, за них ничего не полу-
чат. Чем они будут кормить 
свой скот и птицу зимой – не-
понятно.Б

Учредителями «Полевого» является 
Анатолий Смищенко (60%) и его сын 
Олег (40%). После третьего инфаркта, 
который случился на фоне судебных 
тяжб с банком, Анатолий Владимирович 
от дел отошел. Всем занимается Олег 
Анатольевич. Впрочем, когда начина-
лась история, он тоже был директором 
хозяйства.

Смищенко-младший рассказывает, 
что до 2011 года «Полевое» развивалось 
нормально, хотя работали на старой 
технике. В 2011 году решили взять всю 
брошенную в округе землю. Набралось 
4,5 тыс. га. Тогда задумались о приобре-
тении новой почвообрабатывающей 
техники. Тем более известный в крае 
банк предложил кредит и пообещал, 
что часть процентов по нему будет суб-
сидироваться государством. Смищенко 
клюнули на заманчивое предложение, 
оформив кредит на 23 млн рублей. Ку-
пили два дискатора,  трактор «Бюллер» с 
посевным комплексом и комбайн «Хол-
ланд». При оформлении кредита банк 
потребовал почти двукратный залог. 
Пришлось заложить практически всю 
имеющуюся в хозяйстве технику, а это 
32 единицы.

Поначалу субсидия была, вспо-
минает Олег Смищенко,  а потом в 

выделении господдержки отказали 
на том основании, что техника была 
импортная.

В 2013 году из-за неблагоприятных 
условий хозяйство не смогло убрать 1,5 
тыс. га. Чтобы посеять на следующий 
год, нужны были деньги. Директор 
попросил у банка перекредитоваться. 
Там отказали. Тогда Олег Анатольевич 
попросил кредит как физическое лицо 
– опять отказ. Грубо говоря, бросили на 
произвол судьбы. За просрочку плате-
жей пошли пени и штрафы – в общей 
сложности около 4 млн руб.

«Я, будучи директором «Полевого», 
понял, что ситуация катастрофическая 
и лучше ее не заводить в тупик, вернуть 
технику банку, иначе мы будем рабо-
тать только на него», – рассказывает Олег 
Смищенко.

Чтобы приостановить исполнитель-
ное производство и требования кредито-
ров, он подал заявление в арбитражный 
суд на банкротство своего предприятия. 
Суд назначил конкурсного управляю-
щего, который начал процедуру бан-
кротства «Полевого».

Но в ходе ее удалось заключить ми-
ровое соглашение с банком и другими 
кредиторами. Это стало возможным 
благодаря инициативе матери Олега 
– главы КФХ Смищенко Валентины 
Геннадьевны, которая приняла на себя 
обязательства рассчитываться за долги 
«Полевого».

За последние три года удалось выпла-
тить банку более 16 млн рублей. Это не 
только тело кредита, но и пени и штра-
фы. Ежегодно Смищенко вкладывали 
в ремонт техники больше миллиона 
рублей. Н  ,  

В прошлом году из-за ранней зимы 200 
га подсолнечника и 970 га гречихи уже 
в валках ушло под снег. Если бы успели 

обмолотить это зерно и продать, то ни-
каких проблем с возвратом кредитов 
не было бы. Но в октябре нечем было 
платить. Валентина Геннадьевна напи-
сала в банк просьбу скорректировать 
график возврата долга, чтобы перенести 
платежи на 2018 год. Банк отказал. Она 
обратилась во второй раз, и во второй 
раз было отказано.

17 апреля мировое соглашение с бан-
ком было расторгнуто.

Когда стало понятно, что с банком 
не договориться, в феврале Смищенко 
заключили договор о совместной дея-
тельности с предпринимателем, кото-
рый обычно покупал у них зерно. Он 
выделил средства на ГСМ и запчасти. 
Пока документы по судам ходили, пока 
было принято решение арбитражного 
суда,  Олег Смищенко провел сев.

30 июля приехал представитель 
конкурсного управляющего в сопро-
вождении судебного пристава, пред-
ставителя банка и попытался забрать 
технику. Но Олег Смищенко встал 
стеной и технику не отдал. «Я гово-
рю: позвольте, я представитель КФХ 
Смищенко по договору о совместной 
деятельности, техника у меня нахо-
дится на хранении и в использовании 
до 1 ноября. Уберу урожай, выполню 
условия договора и отдам», – передает 
свою позицию Олег.

А 13 августа приехала группа из более 
чем 20 человек. Прибыла полиция из 
Алейска следить за порядком. И опера-
ция по отъему техники удалась. Забрали 
32 единицы. Куда – неизвестно. Вроде 
бы на хранение одному барнаульскому 
предпринимателю, у которого к тому 
же имеется сельхозпредприятие в Ча-
рышском районе. Надо полагать, что 
комбайны будут тут же задействова-
ны у него на уборке урожая. Но когда 
гнали, сожгли насосы гидропривода 
у двух комбайнов, починить которые 
стоит около 200 тыс. руб. Один «Дон» до 

недавнего времени сиротливо стоял на 
автозаправке возле Алейска.П

Вокруг Малиновки колосятся пшеница 
и рожь. Созрел отличный урожай на 3,5 
тыс. га, и 1 сентября надо выезжать в поле.

Сейчас Олег Смищенко собирает по 
друзьям-фермерам старьё, которое им 
не жалко. Механизаторы пытаются 
его отремонтировать. Но маломощных 
«Енисеев» не хватит, чтобы собрать и 
половину урожая.

Механизатор Алексей Уваров сам 
когда-то был фермером, но разорился. 
Говорит, что после того, как у хозяйства 
забрали технику, всем жителям села 
придется тяжело. «Мало того что мы, 16 
человек, лишимся работы, так еще пай-
щики, которых больше двухсот, ничего 
не получат, – переживает механизатор. 
– У нас это единственное, можно сказать, 
градообразующее хозяйство. Остальным 
негде работать».

Все социальные вопросы в селе до 
недавнего времени решались силами 
КФХ. Зимой чистили дорогу от села, на 
кладбище – тракторами, давали машину 
проводить в последний путь. Как теперь 
будет, если потребуется кого-то в больницу 
увезти или детей в соседнее село в школу 
по нечищеной дороге? Получается, зимой 
Малиновка будет отрезана от жизни?

Глава Алейского района Светлана 
Агаркова сама родом из Малиновки и 
тяжело переживает эту ситуацию. Она 
несколько раз писала письма управ-
ляющему региональным отделением 
банка с просьбой не забирать технику 
в преддверии уборочной кампании, 
гарантировала всяческую поддержку 
деятельности КФХ Смищенко, объясняла 
что если урожай не будет убран, то люди 

потеряют единственный источник су-
ществования – рабочие места, а бюджет 
– налоги. «У Смищенко была реальная 
возможность рассчитаться. Они не ло-
дыри. И они бы отдали остальное, если 
бы не форс-мажорные обстоятельства. 
Но банк-то хочет здесь и сейчас», – гово-
рила глава района журналисту «АП» в 
прошлую среду.

Это далеко не единственный случай 
в крае, когда банки «помогают» разо-
риться сельхозпроизводителям. Давайте 
вспомним банкротство «Изумрудной 
страны». Недавно такая же участь по-
стигла фермера из Усть-Пристанского 
района Николая Кранина. Но наша исто-
рия особая: вместе с хозяйством может 
погибнуть село.

14 августа жители Малиновки напра-
вили письмо врио губернатора Виктору 
Томенко, в котором просят его о помощи 
«Ваши первые шаги и высказывания о 
намечаемых Вами планах по развитию 
Алтайского края с опорой на рядовых 
тружеников региона породили у нас на-
дежду быть услышанными по нашей 
проблеме. В ее основе лежит, как мы 
считаем, порочная, чуждая ментально-
сти русского народа практика,  при ко-
торой интересы человека труда – ничто 
в сравнении со стремлением получения 
выгоды любой ценой…» – пишут они в 
своем послании.

Я больше чем уверен, что юристы бан-
ка сейчас будут размахивать бумажками 
и говорить, что действовали строго по 
закону. Но закон при желании можно 
повернуть и в ту, и в другую сторону. И 
сейчас если не поправить ситуацию, 
то некоторые положат себе в карман 
лишний миллион рублей, а малиновцы 
будут брошены на произвол судьбы.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

Свадеб в Малиновке не будет?

  СИТУАЦИЯ .
Ответ быть или не быть Фе-
дору Найдену главой Камен-
ского района – не за горами. 24 
августа Октябрьский район-
ный суд города Барнаула вы-
нес решение об отстранении 
Найдена от должности руко-
водителя муниципалитета 
на время ведения следствия 
по уголовному делу, заведен-
ному на данного чиновника. 
Однако вчера находящийся 
под следствием глава лично 
проводил очередную рабочую 
планерку.

– Пока решение суда не вступит 
в законную силу (на обжалование у 
ответчика есть 10 дней), Федор Нико-
лаевич будет продолжать исполнять 
свои обязанности, – пояснила «АП» 
заместитель главы администрации Ка-
менского района Евгения Гордиенко.

Решение об отстранении Федора 
Найдена от должности на время ве-
дения следствия принято в рамках 
расследования уголовного дела, по 
которому, по предварительной ин-

формации, глава Каменского района 
проходит в качестве обвиняемого по 
ст. 169 УК РФ (воспрепятствование 
законной предпринимательской дея-
тельности). «Вести–Алтай» сообщили 
24 августа, что «местный депутат и 
бизнесмен Андрей Караваев, имею-
щий свою пекарню, в этом году писал 
жалобу на то, что Фёдор Найден за-
ставляет директоров школ и детских 
садов Камня заключать договоры на 
поставку хлебобулочных изделий с 
предприятием, которым руководит 
его сын – Евгений Найден. Это обви-
нение звучало на заседании районной 
сессии депутатов, Караваев говорил, 
что обратится в краевые следствен-
ные органы. Известно, что позже он 
подписал документ о том, что его биз-
нес не пострадал и он не имеет претен-
зий к главе города Фёдору Найдену. Но 
уголовное дело уже было заведено».

Отметим, что Федор Найден уже 
был фигурантом уголовного дела 
в 2004 году. Он был осужден за мо-
шенничество Каменским городским 
судом. Сайт «Российской Газеты» 23 
марта 2004 года сообщал, что в 2001 
году отец и сын Найдены заключи-
ли с барнаульской фирмой договор 

на поставку мяса. Однако, получив 
предоплату в размере миллиона 
рублей, товар так и не поставили. В 
Каменском ГОВД сначала отказыва-
ли в возбуждении уголовного дела, 
затем все-таки возбудили его по ста-
тье 159 ч. 2 «Мошенничество». Одно-
временно конфликтную ситуацию 
рассматривал городской арбитраж-
ный суд. На его заседании частный 
предприниматель Найден представил 
товарно-транспортные накладные, 
свидетельствующие о том, что мясо 
было якобы поставлено и отгружено. 
Проведенная экспертиза показала, что 
предъявленные накладные оказались 
поддельными. «Суд признал Федора 
Найдена виновным в совершении 
мошенничества с целью хищения 
чужого имущества и приговорил 
его к трем годам лишения свободы 
условно», – писала «РГ». Решение суда 
Федор Николаевич в марте 2004 года 
получил практически одновременно 
с мандатом мэра Камня-на-Оби, на 
этот пост он был избран всенародным 
голосованием в 2004 году. Тогда для 
Найдена все закончилось легким ис-
пугом. Ему удалось добиться отмены 
приговора в краевом суде, поста он не 

лишился (руководил городом четыре 
года, в 2008 году проиграл всенарод-
ные выборы Андрею Плясову) и в ходе 
избирательной кампании 2004 года 
не скрывал, что против него ведется 
уголовное дело. «Говоря о собственном 
видении создавшейся ситуации, но-
вый глава города с условным уголов-
ным и реальным выборным сроками 
заявил буквально следующее: «У горо-
да уже была возможность убедиться, 
как работает человек без судимости. 
Теперь давайте дадим возможность 
поработать человеку с судимостью», 
– резюмирует «Российская Газета».

В этот раз уголовное дело на Федо-
ра Найдена заведено уже не как на 
индивидуального предпринимате-
ля, а как на руководителя муници-
пального района. Сможет ли глава 
муниципалитета доказать, что дей-
ствовал в интересах не семейных, а 
районных, покажет время. Краевой 
Следственный комитет не дает пока 
каких-либо комментариев. Сначала 
Федор Найден, скорее всего, попытает-
ся обжаловать первое решение по его 
делу – отстранение его от должности 
на время ведения следствия.

Наталья ИСАЕВА

Товарооборот 
оживился

По итогам шести месяцев 2018 года 
оборот розничной торговли в Алтайском 
крае в сопоставимых ценах вырос на 1,4% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года.

По данным Алтайкрайстата, положитель-
ная динамика наблюдается как в продоволь-
ственном, так и непродовольственном сегмен-
тах торговли. В январе – июне наибольший 
рост розничных продаж в сегменте non-food 
отмечен на периферийные устройства (в 1,9 
раза), велосипеды (на 36,5%), аудио- и видео-
технику (на 16%), автомобильные детали (на 
13,4%), легковые автомобили (на 11,5%).

Розничный оборот продовольствия в сопо-
ставимых ценах вырос на 1%. Больше купили 
картофеля (на 18%), свежих овощей (на 7,2%), чая, 
кофе, какао (на 8,6%), крупы (на 8,3%), молочных 
продуктов (на 4,6%), уточняют в управлении 
Алтайского края по развитию предпринима-
тельства и рыночной инфраструктуры.

Нам хлеба не надо?
В Алтайском крае отмечается снижение 

производства муки. Впрочем, это общерос-
сийская тенденция.

На совещании руководителей и заведую-
щих лабораториями зернопереработки Си-
бирского федерального округа президент 
Союза зернопереработчиков Алтайского края 
Валерий Гачман сообщил, что как в России,  
так и в крае отмечено снижение объемов 
выпуска муки. Причем в крае снижение на-
блюдается в меньшей степени – 3,7% против 
5,6% в России, что свидетельствует о высокой 
насыщенности российского рынка.

Производство муки в регионе составило 
478,2 тысячи тонн. Основной причиной со-
кращения объемов выпуска муки в нашей 
стране считают изменение структуры пи-
тания населения, в частности, снижение 
потребления хлеба и хлебобулочных изделий.

Банкротимся всё чаще
Число банкротов-физлиц выросло почти 

на треть за полгода в Алтайском крае.
Как сообщают в региональном управле-

нии ФНС России, по состоянию на 1 января 
2018 года в крае в процедурах банкротства 
находилось 313 человек. К 1 июля 2018 года 
число таковых составило 408 граждан. Это 
на 31% больше, чем в начале года.

При этом налоговая служба, как уполно-
моченный орган, инициатором банкротства 
граждан выступает крайне редко.

«Процесс банкротства инициируют либо 
кредиторы, перед которыми у физических 
лиц есть долги, либо сами граждане, которые 
начинают понимать, что признание бан-
кротом – это возможный способ сбросить с 
себя долговое бремя и вновь встать на ноги», 
– рассказала Ирина Ефименко, начальник 
отдела обеспечения процедур банкротства 
УФНС России по Алтайскому краю.

Евгений ШУМИЛОВ

Звоните. 
Вам ответят

В дне открытых дверей «Открытый диа-
лог», который пройдет 5 сентября, примут 
участие более двух десятков управляющих 
компаний Барнаула, Бийска, Новоалтайска, 
Рубцовска, Славгорода и Ярового. Такая ак-
ция проводится в Алтайском крае дважды 
в год с целью повышения качества оказа-
ния жилищно-коммунальных услуг.

В этот день с 16.00 до 19.00 собственники 
жилых домов смогут получить консультатив-
ную помощь по вопросам работы жилищ-
но-коммунального хозяйства, эксплуатации 
жилого фонда и оплаты жилищно-комму-
нальных услуг, обратившись в офисы управ-
ляющих компаний.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Обратись в службу поддержки
«Сейчас многие автомобили-

сты оформляют электронный 
полис «ОСАГО». Я попробовал, но 
не смог ввести капчу. Пошел и 
оформил по-старому у стра-
хового агента. В общем, у нас 
в стране всё так: хотели как 
лучше, а получилось как всегда.

С уважением Иван Жданов, 
Рубцовск».

Как рассказали в Отделении 
Барнаул Сибирского ГУ Банка 
России, продажа «автограждан-
ки» через Интернет стала обя-
зательной для страховщиков 
в прошлом году и за это время 
услуга набрала большую по-
пулярность благодаря своему 
удобству. За первую половину 
текущего года в Алтайском крае 
оформлено 202 тыс. е-ОСАГО. Это 
66% от общего количества при-
обретенных ОСАГО в регионе.

Однако заместитель управ-
ляющего Отделением Барнаул 
Игорь Князев признался, что от 
жителей региона поступает не-
большое количество жалоб на 
проблемы при покупке ОСАГО 

онлайн. К примеру, в июле об-
щее число жалоб, связанных с 
оформлением ОСАГО, состави-
ло 50 штук. Из них 14% касается 
электронного ОСАГО. Основная 
проблема, возникающая у насе-
ления, – невозможность ввести 
подтверждающий код (капча).

В такой ситуации Игорь Кня-
зев советует обратиться в служ-
бу поддержки пользователей 
страховой организации. Если 
это не поможет, можно соста-
вить жалобу в интернет-прием-
ной Банка России на сайте cbr.
ru, прикрепив необходимые 
доказательства.

Оформлять электронное 

ОСАГО следует самостоятельно, 
избегая обращений к посред-
никам. При покупке полиса 
посредник может ввести не-
достоверные данные, чтобы 
снизить размер страховой 
премии. После получения по-
лиса от страховщика недобро-
совестный посредник изменяет 
его и продает автовладельцу 
уже за реальную сумму стра-
ховой премии. Такой договор 
в итоге может быть признан 
недействительным, и в случае 
аварии гражданину самому 
придется нести все убытки.

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ

Глава под вопросом

СПРАВКА
Алтайский край по продажам электронных полисов 
занимает 13 место в стране и 4 место среди регионов 
Сибирского федерального округа. В июле 2018 года жи-
тели края купили примерно 34,5 тыс. таких полисов, 
что почти в 3 раза больше, чем в июле прошлого
 года.

Тот самый комбайн, который «гонщики» по дороге сломали.

Механизаторы КФХ Смищенко пытаются отремонтировать старую технику.

Олег Смищенко не знает, удастся ли ему собрать выращенный урожай.

Э      , 
  «»  
.
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Требования к соискателям: • среднее специальное, высшее
профессиональное образование; • опыт аналогичной работы

не менее 1 года; • умение технически грамотно и быстро работать в 
основных программах верстки и векторных графических редакторах 

(InDesign, Photoshop, CorelDRAW, Illustrator);
• ответственность, креативность, высокая работоспособность;

• заработная плата от 20 000 рублей в месяц.
Обязанности: верстка газеты, допечатная подготовка

фотографий, разработка инфографики.
Обращаться по тел. 63-33-92.

Резюме отправлять на e-mail: kobets.dariya@mail.ru. Р
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Элитное семеноводческое хозяйство ООО «Гея»
реализует семена пшеницы озимой. Осень 2018 г.

ПШЕНИЦА ОЗИМАЯ 
• СКИПЕТР ЭС • СКИПЕТР РС-1 • СКИПЕТР РС-2

• ПРИИРТЫШСКАЯ ОС (суперэлита)
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(сертификат соответствия № РСЦ 022 022 Е9 0869-17)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

Уточнение
к информационному сообщению, опубликованному в газете «Алтай-
ская правда» № 151 от 16.08.2018: о проведении 6 сентября 2018 года 
в 09 час. 30 мин. ИП Кожевиным В.В. по адресу: г. Барнаул, пл. имени 
В.Н. Баварина, д. 1, оф. 404/2 открытого аукциона для Лота №16: вме-
сто слов «Лот№16 Квартира, S-40,4 кв.м., адрес: г. Барнаул, ул. Благо-
вещенская, 15, кв. 6. Нач.цена 1290000 руб. (Бузмакова Н.В., ипотека, 
запрет на р/д) (1244)» следует читать «Лот№16 Квартира, S-40,4 кв.м., 
адрес: г. Барнаул, ул. Благовещенская, 12, кв. 6. Нач.цена 1290000 руб. 
(Бузмакова Н.В., ипотека, запрет на р/д) (1244)» продлить срок приема 
заявок для Лота №16 с 09 час. 00 мин. до 15 час. 00 мин. (пн-пт.), но не 
позднее 10 сентября 2018 года до 12 час. 00 мин. по адресу: г. Бар-
наул, пл. имени В.Н. Баварина, д.1, оф. 404/2. Тел: 8-983-180-99-16. Аук-
цион состоится 19 сентября 2018 года по ранее указанному адресу

(Ответственность за орфографию и пунктуацию несет рекламодатель).

Коллектив Алтайского краевого театра драмы имени
В.М. Шукшина с прискорбием сообщает о том, что 27 августа 2018 года 
на 70-м году скоропостижно скончался артист драмы, мастер сцены

КИРКОВ
Анатолий Александрович.

Приносим глубокие и искренние соболезнования родным, близким
и всем, кто знал Анатолия Александровича.

Прощание с артистом состоится 29 августа с 11.30 до 13.00 в
ритуальном зале по адресу: улица Аносова, 8. 

Извещение о согласовании проекта межевания
земельного участка

Заказчик: Лабутина Т.А., 659690, с. Солонешное Солонешенского 
района Алтайского края, ул. П. Сухова, д. 84, кв. 10. Кадастровый ин-
женер: Лабутина Т.А., № аттестата 22-11-296, Алтайский край, Соло-
нешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, 84, кв. 10, labutinat@
bk.ru, тел. 8-906-960-2886. Земельный участок, из которого осущест-
вляется выдел: к. № 22:43:020001:27 Алтайский край, Солонешен-
ский район, с. Березово, у бывшей МФ. Ознакомиться с проектом ме-
жевания, представить обоснованные возражения можно в течение 
30 дней с момента опубликования извещения по адресу кадастро-
вого инженера (при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность и документ о правах на земельную долю).

Вкус сыров Средиземноморья, 
сдобренных орехами, трава-
ми и пряностями, после дегу-
стации заставляет человека 
искать на прилавках магази-
нов именно эти сорта. Зада-
ча не из простых, ведь мы не 
в Италии, не на Кипре. Разве 
что съездить в Первомайский 
район в хозяйство предпри-
нимательницы Ирины Ма-
майкиной «Околица».С  « »

Один из таких сыров – кипрский 
халуми. На родине его варят из смеси 
цельного коровьего и козьего молока 
с добавлением трав. Ирина обогаща-
ет оригинальный рецепт копченой 
паприкой. Халуми из-за высокой 
температуры плавления хорош для 
жарки. За считаные минуты хозяй-
ка организовала для журналистов 
мастер-класс, и вот они, аппетитные 
золотые кусочки, шкворчат в выто-
пленном масле. Тем же, кто калории 
подсчитывает, подойдет итальянский 
сыр качотта, изготовленный из обез-
жиренного молока. С ходу второй 
мастер-класс – по выбору сыра. Белый 
цвет продукту придает козье молоко, 
желтый – коровье. «Если только про-
изводитель не использует краситель», 
– делает оговорку мастерица. Полез-
ные добавки,  пропионовые бактерии, 
травы, пряности приветствуются, 
они улучшают оригинальную рецеп-
туру, уверена сыродел-«композитор».

За день в мини-сыроварне варят 
лишь одну четырехкилограммовую 
головку. Когда сыр дозреет, останется 
еще меньше. За количеством Ирина 
и ее муж и первый помощник Роман 
не гонятся. Такой авторский сыр на 
поток не поставишь. Хотя планы рас-
ширять производство есть, конечно.

Сейчас в хозяйстве Мамайкиных 
– птица, лошади, быки, молочное ста-
до. Продуктивные нубийские козы, 
дающие в день до 5 килограммов мо-
лока жирностью до 8%. Коровы вообще 
отдельная тема. Симменталы – мест-
ной селекции, а вот за джерсеями и 

монбельярдами супруги специально 
ездили в племенное хозяйство под 
Воронежем. На Алтай ценных телок 
везли зимой в специальном профес-
сиональном скотовозе за 5 тысяч 
километров.

Почему фермеры столь придир-
чивы к выбору бурёнок?

– Эти коровы покорили нас своим 
молоком, весьма подходящим для 
варки сыра. Так же как нубийские 
козы, чье молоко не имеет специфич-
ного запаха, за который российский 
потребитель козий сыр не любит, 
а французы – наоборот, – сообщает 
мастерица.

Любимое слово Ирины – «прове-
ренное». Она работает с ферментами 

зеленоградского производства и ал-
тайскими заквасочными культурами,  
созданными учеными Сибирского 
НИИ сыроделия. Своим учителем 
считает одного из лучших микро-
биологов страны кандидата биоло-
гических наук Екатерину Отт.Б  

В 1994 году Мамайкины пере ехали 
на Алтай из Казахстана. Устроиться 
по специальности в банк на новом 
месте не удалось. Ирина шла туда, 
куда ее звали. Значится в ее трудо-
вой книжке даже «оператор газовой 
котельной». Но, живя в селе, мечтала, 
что когда-нибудь откроет свой цех по 

производству сыра. Сыроварением 
увлеклась несколько лет назад, пер-
вые партии варила в кастрюльках. 
И когда после сокращения в декабре 
2017 года пришла в центр занятости 
населения Новоалтайска с просьбой 
найти ей работу, эту сферу интересов 
обозначила первой.

– К тому моменту Ирина Григорьев-
на уже окончила курсы сыроделия. 
Мы предложили ей стать предпри-
нимателем, помогли с бизнес-планом, 
поддержали финансами. Не каждый 
способен заниматься бизнесом. Но 
время показало, что у нашей клиент-
ки все получилось, – рассказывает 
директор центра Галина Санкина.

О том, насколько важна стартовая 
помощь, Ирина говорит лаконично: 
«Специалисты просто вели меня за 
руку, помогая на этапах оформления 
документов, я только расписывалась 
где нужно».

Выделенных Мамайкиным денег 
хватило на приобретение мини-сыро-
варни, в которой можно перерабаты-
вать сорок литров молока ежедневно.

Ирина освоила смежные с сыро-
варением специальности, от доярки 

до дегустатора. А муж Роман каж-
дый свой день начинает на скот-
ном дворе. И так без выходных и 
отпусков. Это и есть формат работы 
«сам себе хозяин».

– Вставать с петухами – это не про 

нас. На самом деле это мы петухов бу-
дим, – иронизирует собеседница. – 
Мой рабочий день начинается в пять 
утра, заканчивается в три ночи. А в 
отпуске я последний раз была 17 лет 
назад.

Почему не берут помощников? 
Рады бы супруги,  да парадокс меша-
ет. Не могут найти в селе надежного 
скотника, готового должным образом 
ухаживать за породистыми корова-
ми и козами. Не хотят работать даже 

безработные деревенские мужики, 
притом что и зарплату Мамайкины 
предлагают хорошую, и график удоб-
ный – по два часа утром и вечером.К   

Уже сложился круг потребителей, 
оценивших по достоинству продукт 
фамильной сыроварни. Попробовав 
его однажды, люди спешат заказать 
еще кусочек, несмотря на то, что он 
дороже магазинного. Крафтовый про-
дукт по определению не может быть 
дешевым. Его цена зависит от многих 
факторов. Прежде всего от стоимо-
сти кормов. Трехсоткилограммовый 
рулон сена, например, подорожал за 
год вполовину и стоит нынче тысячу 
рублей. Плюс витаминные добавки 
и специальная коровья косметика.

– Я себе кремы и гели покупаю де-
шевле, чем им, – смеется Ирина. – Но 
чтобы не было трещин и инфекций 
на вымени, приходится идти на такие 
траты. Породистые буренки чутко 
реагируют на нарушения рациона 
или плохую гигиену. Они от нас очень 
зависимы, а мы – от них.

Мамайкины пока не говорят об 
успехах, рано еще. В этом году со-
отношение дойных коров и телок, 
которые пока только растут, – 7х12. 
На плюсы удастся выйти, когда мел-
кие подрастут. Тогда-то и надеются 
супруги приобрести диковинку для 
алтайских фермеров – автоматические 
щетки-массажеры для буренок. Коро-
вы от такого удовольствия улыбают-
ся и в знак признательности отдают 
доярке все до капельки.

Отправляя на пастеризацию оче-
редную партию молока, Ирина снова 
удивила. В доме есть сепаратор, но 
сливки (из них получится дивный 
маскарпоне) она сняла вручную. Так 
нужно. Машина слишком обезжири-
вает сырье, продукт нужных фирмен-
ных кондиций из него не получится. 
«Нам ничего не жалко для людей. 
Пусть лучше этот кусочек жирнень-
ким и аппетитным будет, чем тощим 
и невкусным», – улыбается предпри-
ниматель Ирина Мамайкина.

Тамара ПОПОВА

Когда коровы улыбаются

Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата на должность Губернатора Алтайского края Томенко Виктора Петровича в соответствии с пунктом 2 статьи 73
Кодекса Алтайского края о выборах, референдуме, отзыве от 08.07.2003 № 35-ЗС

.ДОСРОЧНЫЕ ВЫБОРЫ ГУБЕРНАТОРА АЛТАЙСКОГО КРАЯ.

СПРАВКА
За последние 5 лет собственное дело при содействии службы 
занятости открыли 3800 безработных граждан. В этом году 
из краевого бюджета на поддержку самозанятости выде-
лено более 3,8 млн руб. Люди открывают предприятия сель-
хозпереработки, парикмахерские, магазины, пекарни, конди-
терские, оказывают услуги по присмотру за детьми и т. д.

У Ирины Мамайкиной - необычные буренки.

Семейное производство: и дом, и работа.

Вкусен жареный халуми.
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Кытмановский район от-
метил славный юбилей. 
Праздничные мероприятия 
прошли с большим разма-
хом. Развлечений хватило 
и взрослым, и детворе. П    

Кытмановский район – частич-
ка России. Вместе со страной район 
переживал трудности и успехи, кол-
лективизацию, военное лихолетье, 
послевоенное восстановление, ос-
воение целины, период больших и 
малых строек, годы застоя, большие 
политические и экономические 
перемены. Все эти 85 лет были на-
полнены событиями, влиявшими 
в той или иной степени на развитие 
нашей территории. В историю рай-
она вошли его будни и праздники.

Глава района Вячеслав Красилов 
в приветственной речи остановился 
подробно на каждом из этапов ста-
новления малой родины. За каждым 
этапом стоит напряженный труд 
тысяч наших земляков, свято верив-
ших в процветание родной земли.

Поздравить кытмановцев с юби-
леем приехала Надежда Капура – 
врио заместителя председателя Пра-
вительства Алтайского края. Она 
зачитала приветственный адрес 
от врио главы региона Виктора 
Томенко и вручила главе района 
сертификат на приобретение ком-
пьютера и оргтехники для образо-
вательных учреждений района. От 
имени правительства края Надежда 
Капура также вручила ряд наград 
нашим землякам.

От Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания жителей 
Кытмановского района поздравил 
депутат Вадим Смагин. Он тепло 
приветствовал гостей мероприятия:

– Я благодарен вам за оказан-
ное доверие представлять ваши 
интересы в Алтайском краевом 
Законодательном Собрании. У нас 
выстроены дружественные и дело-

вые отношения с администрацией 
района. Хочу сказать, что каждый, 
кто хоть раз побывает в Кытманов-
ском районе, не может не влюбить-
ся в эти земли, реки, леса и озера. 
Это один из самых красивейших 
районов Алтайского края. И здесь 
действительно живут лучшие люди.

Мира каждой семье и каждому 
дому пожелали в правительствен-
ных телеграммах председатель 
АКЗС Александр Романенко и де-
путат Государственной думы РФ 
Валерий Елыкомов.

В этот день многие жители рай-
она получили награды различно-
го уровня. Среди награжденных 
работники сельского хозяйства, 
здравоохранения, образования, 
культуры, работники связи, со-
циальной службы, тепловых сетей.А   …

Программу празднования 85-лет-
него юбилея района продолжили 
показательные выступления Бар-
наульского ипподрома. Детвора с 
восторгом наблюдала за маленькими 
пони, которые вместе со своими на-
ездниками демонстрировали искус-

ство конкура. Особенно запомнилась 
самая маленькая лошадка с длинной 
гривой по кличке Монетка...

Гвоздем программы стала воз-
можность общения с животными. 
Работники Барнаульского иппод-
рома разрешили ребятишкам не 
только смотреть на забавных пред-
ставителей фауны, но и напрямую 
контактировать с ними.

На Кытманушенской горе после 
концерта состоялись конные бега и 
скачки. В состязании приняли уча-
стие наездники и жокеи из самых 
разных уголков Алтайского края.

По словам ведущего турнира 
Владимира Быковченко, любители 
конного спорта впервые в истории 
района смогли увидеть в один день 
сразу и скачки, и конные бега. Ло-
шади соревновались в четырех но-
минациях: бега возрастных коней, 
бега коней двухлетнего возраста, 
скачки на галоп и рысь под седлом.

В бегах на качалках возрастных 
лошадей на дистанции 2000 метров 
первое место заняли мамонтовские 
наездники, второе – троицкие, тре-
тье – новоалтайские. В бегах двухле-
ток на дистанции 1000 метров также 
победили мамонтовские и троицкие 

наездники, занявшие соответствен-
но первое и второе места.Ч    

Весь праздничный день был на-
полнен разнообразными развлече-
ниями. Гости юбилейных торжеств 
смогли найти себе занятие и отдых 
по душе.

В казачьем курене упражнялись в 
искусстве владения шашкой. Кром-
сали кабачки так, что кусочки раз-
летались на несколько метров по 
всей округе, срезали ветки, рубили 
бутылки, наполненные водой.

На районном стадионе разверну-
лась выставка декоративно-приклад-
ного творчества. Мастера из разных 
уголков края привезли свои работы – 
резные иконы, вышивку, картины 
и другое. По традиции работники 
сельских учреждений культуры, 
как хлебосольные хозяева, угощали 
гостей всевозможными лакомства-
ми: малосольными огурчиками, 
арбузами и выпечкой...

Завершился праздник вечерней 
дискотекой и фейерверком.

Наталья ОРЛОВА, 
Ольга РОДИОНОВА (фото)

МОЗАИКА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ПРАЗДНИК .
Красивый уголок Алтая

Глава района Вячеслав Красилов вручает награды землякам.

Старейший в крае казахский 
аул Байгамут, отмечающий 
свое 290-летие, стал цен-
тром общения лауреатов 
краевой учительской пре-
мии имени Степана Павло-
вича Титова. Несколько лет 
назад они уже собирались 
там по инициативе дирек-
тора школы и лауреата Ти-
товской премии Сапарбека 
Маусумбаева.

А недавно прошла встреча с 
известным в крае художником 
Николаем Чуприной. Поводом 
послужило то, что в соседнем 
райцентре Родино в это время 
выставляется более ста работ 
художника. Николай Алексан-

дрович живет в селе Романово, 
а работает в школе учителем 
рисования. Для байгамутцев он 
привез несколько этюдов. Как он 
сказал, это всего лишь подгото-
вительные работы. Выставлены 
они в рекреации школы, чтобы 
познакомить жителей Байгамута 
с кухней художника, его замыс-
лами. Некоторые этюды могут 
превратиться в большие кар-
тины. А навеяна часть мотивов 
именно общением с жителями 
села Байгамут. Его уникальность 
заключается в том, что он живет 
в основном благодаря школе, кол-
лективу учителей и Сапарбеку.

– Сегодня нас, титовцев, уже 
сто человек. Это огромная армия 
учителей-просветителей, – считает 
Маусумбаев. – Мы можем сделать 
многое для нашего края. В первую 

очередь поддерживаем идею о том, 
что в маленьком селе надо сохра-
нять школу. Будет она – будет жить 
село. Степан Павлович Титов ра-
ботал в таком же небольшом селе, 
был директором школы. Именно из 
такой школы штурмовать космос 
пошел его сын, космонавт номер 
два планеты. На «Прямой линии» с 
нашим президентом жители Ста-
рой Суртайки спросили про судьбу 
своей школы, своего села. И тогда 
исполняющий обязанности губер-
натора Алтайского края Виктор 
Томенко сказал, что школа будет 
жить. Мы сегодня видим, что это 
сказано не только для одного села. 
В нашей школьной котельной сей-
час устанавливается новый котел. 
Стоимость его более 400 тысяч. 
Глава администрации Благовещен-
ского района Андрей Гинц пони-

мает, что сохранить единственную 
в России казахскую школу – дело 
чести для района, края. И поэтому 
сам контролирует ход ремонтных 
работ.

«Наш край огромный, – расска-
зывал художник школьникам. – И 
таких уникальных сел в нем ве-
ликое множество. Каждое имеет 
свой неповторимый колорит. В 
каждом дует свой ветер. Они, эти 
села, настоящие жемчужины, и 
беречь их нам надо, как берегут 
свое богатство другие народы. 
Алтайский край – это уникаль-
ное место на планете. В нем со-
храняются культурные традиции 
многих народов. Они обогащают 
друг друга.

Николай Александрович при-
вез в дар школе портрет Мариям, 
матери Сапарбека. Написан он по 

фотографии. А вот портрет сына, 
созданный пять лет назад, поража-
ет тем, что художник показал нам 
совсем другого человека. На этом по-
лотне виден аксакал, умудренный 
жизненным опытом, по-восточному 
воспитанный и талантливый. Та-
ким Сапарбека Шайхимовича я не 
видел ни разу. Но таким его увидел 
художник, и спасибо ему за это.

Как признался Николай, он по-
стоянно учится у природы, других 
людей, совершенствует свое ма-
стерство и дарит это людям.

А чтобы эта встреча запомни-
лась, лауреат многих конкурсов 
девятиклассница Айман Букаева 
исполнила несколько песен на ка-
захском языке под аккомпанемент 
своей домбры.

Николай ГУРТЕНКО 
(фото автора)

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .

Айман Букаева. Портрет Мариям, матери Сапарбека Маусумбаева.

ЛО?ЛО? .
Байгамутский вернисаж

Местная рукодельница Татьяна 
Малкова шьет народные костюмы.

  ПРОФОРИЕНТАЦИЯ .

Профориентационная диагностика 
подростков с ограниченными воз-
можностями здоровья проводится по 
программе комплексной обработки 
блока психологических тестов «Проф-
ориентационная система ПРОФИ II. 
Новая версия». Как сообщила «АП» 
директор КРЦ «Родник» Надежда Щи-
грева, программа была получена в 
рамках реализации комплекса мер 
по предпрофессиональной подготов-
ке подростков с ОВЗ «Первые шаги в 
будущее» за счет средств Фонда под-
держки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации.

– Эта программа работает уже год, 
– рассказывает Надежда Анатольевна. 
– Благодаря ей мы получили доосна-
щение швейной мастерской, где дети 
получают навыки профессионального 
мастерства, сейчас ждем дооснащения 
компьютерного класса. Есть бытовая 
комната, где дети обретают навыки 
повара или кондитера. Мы тесно ра-
ботаем с образовательными учреж-
дениями нашего города, проводим 
экскурсии на предприятия.

Смотреть на ребят, занимающихся 
в швейной мастерской, – одно удоволь-
ствие. Будущие швеи под руководством 
педагога аккуратно работают, что-то 
измеряют, кроят. Например, Лиза уже 
давно осваивает швейное искусство, 
поэтому все задания руководителя 
творческого объединения выполняет 
одной из первых.

– Лиза вообще ребенок творческий, 
– рассказывает её мама Галина Депу-
татова, – занимается вокалом, бисеро-
плетением, в швейной мастерской ей 
очень нравится. Да и вообще «Родник», 
можно сказать, наш второй дом.

Еще один замечательный вклад КРЦ 
«Родник» в профориентационную дея-
тельность – это открытие мастерской 
«Радуга», где детям и подросткам ста-
ло доступно освоение таких навыков 
ручного труда, как плетение из бисера. 
Казалось бы, какое отношение плете-

ние имеет к определению будущей 
профессии? Да самое прямое!

Специалисты утверждают, что про-
цесс бисероплетения развивает усид-
чивость, терпение, координацию и со-
действует формированию творческой 
натуры. Это, несомненно, поможет 
подростку в будущей взрослой про-
фессиональной жизни. Атмосфера на 
занятиях позволяет раскрепоститься 
ребенку с ОВЗ, ведь там дается больше 
свободы для реализации желаний и 
идей.

Результаты профориентационной 
диагностики дополняются данными 
бесед, анкетирования, опросных ме-
тодов. На их основе формулируются 
рекомендации по осознанному выбо-
ру подростком будущей профессии 
с учетом возможностей ребенка и 
потребностей рынка труда.

– С подростками помимо диагно-
стики, где мы определяем направлен-
ность его личности в профессиональ-
ном плане, проводится целый курс 
тренинговых занятий, – объясняет 
психолог Юлия Каратунова. – Делаем 
дополнительное тестирование, выяв-
ляя особенности личности ребенка, 
его качества, соответствуют ли они 
выбору профессии, даем рекомен-
дации, в какие учреждения следует 
поступать, и, конечно, консультируем 
родителей.

Как отмечает Юлия Ивановна, во 
время занятий у подростков выраба-
тываются навыки сотрудничества, 
умения, связанные с преодолением 
трудностей, развиваются такие каче-
ства, как доброжелательность, толе-
рантность и эмпатия. Применяются и 
методы групповой работы – дискуссия, 
мозговой штурм, ролевые игры.

В общем, благодаря специалистам 
КРЦ «Родник» дети с ограниченными 
возможностями могут сделать «Пер-
вые шаги в будущее» правильными 
и результативными.

Олег АМЕЛЕВ

«Радуга» дарит 
надежду
В краевом реабилитационном центре «Родник», работаю-
щем в Бийске, в рамках организации предпрофессиональной 
подготовки подростки получают рекомендации по выбору 
будущей профессии, приобретают некоторые навыки на 
производственных площадках и в творческих мастерских 
центра.

  ОБРАЗОВАНИЕ .

     
      – ).

Мы предлагаем: • работу на предприятии со столетней историей, стабильность и надежность;
• полный социальный пакет в соответствии с Трудовым кодексом РФ;

• график работы: понедельник – четверг с 8.30 до 17.12, пятница с 8.30 до 16.12; • офис в центре города;
• заработная плата от 14 500 рублей в месяц.

Обращаться по телефонам: 63-33-92, 8-933-310-4418.
Резюме отправлять на e-mail: kobets.dariya@mail.ru.
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А председатель АКЗС Александр 
Романенко отметил, что формат 
съезда предполагает многочислен-
ные площадки для общения не толь-
ко педагогов, но и общественности, 
представителей власти и экспертов 
разного уровня:

– Мы уверены, что такие обсужде-
ния дали возможность высказаться, 
поделиться наболевшим, обменять-
ся опытом и получить ответы. И 
речь не только о подготовке к но-
вому учебному году, но и о страте-
гических задачах.

Стратегическим задачам нового 
национального проекта «Образова-
ние» было посвящено выступление 
Инны Черноскутовой – директора 
департамента государственной по-
литики в сфере подготовки рабочих 
кадров Министерства просвещения 
РФ. По ее словам, реализация на-
цпроекта должна обеспечить до-
стижение и удержание показателей, 
заложенных в майских указах 2012 
года, а это и отсутствие очередно-
сти в дошкольных учреждениях, и 
зарплата учителей, и охват детей 
дополнительным образованием. 
Однако нацпроект ставит и новые 
цели: обеспечение глобальной кон-
курентоспособности российского 
образования всех уровней, вхожде-
ние в число 10 ведущих стран мира 
по качеству общего образования 
и воспитание гармонично разви-
той и социально ответственной 
личности.

По словам врио министра обра-
зования и науки края Александра 
Жидких, основным посылом нац-
проекта является всестороннее 

развитие человеческого капитала 
как системообразующего элемента 
новой экономики, которая задает 
спрос на новые типы навыков и фор-
мы подготовки. И ключевую роль в 
этом будут играть цифровые техно-
логии, проектный подход, работа в 
командах, в том числе удаленных и 
мультиязычных, сетевое и кластер-
ное взаимодействие, постоянное 
развитие, системное мышление и 
многое другое.В    

Накануне пленарного заседания 
впервые прошел общественный фо-
рум «Родительская академия – но-
вый формат». Барнаульская школа 
№ 53 для его проведения выбрана 
не случайно: там уже пять лет реа-
лизуется проект, в котором самые 
активные родители, прошедшие 
специальное обучение основам 
психолого-педагогической помощи, 
делятся своим опытом с другими. 
Проект был высоко оценен Мини-
стерством образования России и 

рекомендован для распространения. 
Директор школы Юлия Галкина 
рассказывает:

– В какой-то момент мы поняли, 
что многие родители сегодня даже не 
умеют играть с собственными деть-
ми! Им проще дать какой-то гаджет, 
чтобы отвлечь ребенка от вопросов, 
которыми он в силу возраста и лю-
бознательности может забрасывать 
родителей. И мы поставили задачу 
«вернуть родителей в семью». Резуль-
таты? Сегодня у нас в школе очень 
инициативная родительская обще-
ственность, которая придумывает 
интересные детям проекты.

На родительском форуме прошла 
ретролинейка в духе советского 
пионерского детства, а также мно-
жество мастер-классов – от декора-
тивно-прикладного творчества до 
психолого-педагогической помощи 
детям, которые провели ведущие 
специалисты Барнаула. Участни-
ками форума стали представители 
родительской общественности из 
школ края.

Мария ИВАНОВА

Проектный подход и ретролинейка

На съезде были вручены различные государственные и отраслевые 
награды лучшим педагогическим работникам. Учитель начальных 
классов Новокалманской средней школы села Усть-Калманка Любовь 
Щукина отмечена Благодарностью президента РФ, учитель математи-
ки барнаульской гимназии № 40 Юлия Белоцкая стала заслуженным 
учителем РФ. Ордена «За заслуги перед Алтайским краем» II степени 
удостоены председатель Барнаульской городской общественной ор-
ганизации Российского союза ветеранов Матрена Андрейченко и 
директор Мамонтовской средней школы Александр Вастьянов. Вру-
чены медали «За заслуги в труде», почетные грамоты АКЗС, а также 
нагрудный знак «За милосердие и благотворительность» – его получил 
директор ООО «Курай Агро Плюс» Бийского района Игорь Пляко за 
многолетнюю помощь образовательным организациям.


